
 

Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Liegenschaften und Energie der Gemeinde Ostseebad Laboe vom 
03.11.2016 Seite 1 von 5 

 

 
 
 

Niederschrift 
 

über die Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Liegenschaften und Energie der 
Gemeinde Ostseebad Laboe (LABOE/ULE/02/2016) vom 03.11.2016 

 
Anwesend: 

Vorsitzende/r 
Herr Hubertus Döttelbeck  

Mitglieder 
Herr Volker Arp Vertretung für Herrn Jan Kruse 
Herr Uwe Dierck  
Frau Andrea Harrje  
Frau Annette Kleinfeld  
Herr Michael Meggle  
Herr Thomas Nebendahl  
Frau Ulrike Nowack  
Herr Dieter Rauschenbach  

Bürgermeister/in 
Frau Ulrike Mordhorst  

von der Verwaltung 
Herr Hanno Göttsch Bauhofleiter 
Herr Martin Göttsch Eigenbetrieb 
Herr Ralf Hausmann Bauhofmitarbeiter 

Gäste 
Herr Horst Etmanski Gemeindevertreter 
Herr Volkmar Heller Gemeindevertreter 
Herr Ulrich Schaefer Gemeindevertreter 

Protokollführer/in 
Frau Michaela Büll Amt Probstei 
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Frau Gabriele Haas  
Herr Jan Kruse  
Frau Margit Wunderlich  
 
 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende 20:13 Uhr 
Ort, Raum: 24235 Ostseebad Laboe, Schulstraße 1, im Gebäude der 

Grundschule (Cafeteria) 
 
 
Tagesordnung: Vorlagennummer: 

- öffentliche Sitzung - 
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 1.   Eröffnung und Begrüßung  
   
 2.   Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlich-

keitsanträge) 
 

   
 3.   Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlich-

keit zu beratenden Tagesordnungspunkte 
 

   
 4.   Einwohnerfragestunde  
   
 5.   Niederschrift der Sitzung des ULE Ausschusses vom 

23.06.2016 
 

   
 6.   Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden  
   
 7.   Mitteilungen der Bürgermeisterin  
   
 8.   Ausgleichsflächen für die geplante Bautätigkeit im Bauge-

biet Krützkroog (B-Plan 42); Antrag Grünen Fraktion GAL 
 

   
 9.   Überprüfung der Bauhofleistungen "Baumschnitt & Schred-

dern"; Antrag Grünen Fraktion GAL 
 

   
 10.   Mitteilungen und Anfragen  
   
 
 

- öffentliche Sitzung - 

TO-Punkt  1: Eröffnung und Begrüßung 
 
Der Ausschussvorsitzende, Herr Döttelbeck, eröffnet die Sitzung um 19.00 Uhr und begrüßt 
die Anwesenden, darunter auch zwei Bürger. Er stellt fest, dass die Einladung form- und 
fristgerecht erfolgte und die Beschlussfähigkeit bei 9 anwesenden Mitgliedern gegeben ist. 
 
 
 
TO-Punkt  2: Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlichkeitsanträ-

ge) 
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung und Dringlichkeitsvorlagen werden nicht eingereicht, 
die Tagesordnung gilt daher als genehmigt. 
 
 
 
TO-Punkt  3: Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu 

beratenden Tagesordnungspunkte 
 
Der Ausschussvorsitzende lässt über den Ausschluss der Öffentlichkeit der in nichtöffentli-
cher Sitzung zu beratenden Tagesordnungspunkte abstimmen. 
 
 
Beschluss: 
Der Tagesordnungspunkt 11 wird in nichtöffentlicher Sitzung behandelt. 
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Stimmberechtigte:  9 

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
TO-Punkt  4: Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 
TO-Punkt  5: Niederschrift der Sitzung des ULE Ausschusses vom 23.06.2016 
 
Frau Kleinfeld beanstandet, dass die Niederschrift erst im Oktober vorgelegen hat.  
Herr Meggle merkt zu Tagesordnungspunkt 15 letzter Satz an, dass eine „Streuobstwiese“ 
entstehen soll. Frau Harrje weist darauf hin, dass es sich um eine „Teilfläche“ handelt.  
 
Einwendungen gegen die Niederschrift werden nicht erhoben. Sie gilt daher als genehmigt.  
 
Der Ausschussvorsitzende teilt mit, dass der Ausschuss in der vorangegangenen Sitzung im 
nichtöffentlichen Teil keine Beschlüsse gefasst hat. 
 
 
 
TO-Punkt  6: Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
 
 Der Ausschussvorsitzende, Herr Döttelbeck, hat keine Mitteilungen. 
 
 
 
TO-Punkt  7: Mitteilungen der Bürgermeisterin 
 
Die Bürgermeisterin, Frau Mordhorst, teilt hinsichtlich der Einwohnerfrage aus der letzten 
Sitzung mit, dass die Arbeitsgeräte der Schule geprüft werden. Herr Martin Göttsch ergänzt 
hierzu, dass zukünftig ein neuer immissionsarmer Laubbläser eingesetzt wird. 
 
Die Bürgermeisterin teilt weiterhin mit, dass die Stromlieferung für die Jahre 2017 bis 2019 
gem. Submissionsergebnis für die gemeindlichen Liegenschaften durch die Stadtwerke 
Greifswald und für die Straßenbeleuchtung durch die Stadtwerke Kiel erfolgt. Es handelt sich 
um Ökostrom.       
 
 
 
TO-Punkt  8: Ausgleichsflächen für die geplante Bautätigkeit im Baugebiet 

Krützkroog (B-Plan 42); Antrag Grünen Fraktion GAL 
 
Der Ausschussvorsitzende, Herr Döttelbeck, verweist auf den vorliegenden Antrag der Grü-
nen Fraktion GAL. Sodann erläutert Herr Meggle den Antrag und bittet die Bürgermeisterin 
um einen Sachstandsbericht, welche Ausgleichsflächen innerhalb und außerhalb des Ge-
meindegebiets zur Verfügung stehen könnten. 
Frau Bürgermeisterin Mordhorst teilt hierzu mit, dass die Ausweisung von Ausgleichsflächen 
in der Hand der Investoren liegt. Im Zusammenhang mit der Insolvenz eines Investors B-
Plan 18, wurden seinerzeit Ausgleichsflächen erworben und dem Probsteier Naturverein für 
Maßnahmen des Naturschutzes zur Nutzung übergeben. 
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Herr Meggle bittet die Bürgermeisterin zu klären, ob die Gemeinde Mitglied im Probsteier 
Naturverein ist.  
Der gewünschte Katasterplan mit Kennzeichnung der gemeindeeigenen Grün- und Straßen-
flächen, wird diesem Protokoll als Anlage beigefügt.  
 
 
 
TO-Punkt  9: Überprüfung der Bauhofleistungen "Baumschnitt & Schreddern"; 

Antrag Grünen Fraktion GAL 
 
Der Ausschussvorsitzende, Herr Döttelbeck, verweist auf den vorliegenden Antrag der Grü-
nen Fraktion GAL und erteilt Herrn Meggle das Wort. Herr Meggle weist auf die hohen Bau-
hofleistungen bzw. den Aufwand und die hohen Kosten hin und plädiert für eine Optimierung 
der Baumpflegeeinsätze beispielsweise durch Anschaffung „pflegeleichter“ Bäume, sofern 
eine Neuanpflanzung erforderlich ist. 
Herr Martin Göttsch teilt mit, dass die Kosten Stand September bei ca. 47.216,00 € liegen 
und merkt an, dass die Hauptlast im Frühjahr liegt. Der Bauhofleiter Hanno Göttsch gibt eine 
Übersicht der pflegeaufwendigsten Bereiche wie Promenade, Hafenumfeld und Revent-
loustr.. Er weist darauf hin, dass es sich um notwendige Baumschnitte handelt und wegen 
„Meerblick“ oder „Sicht“ grundsätzlich nicht geschnitten wird. Er teilt dem Ausschuss weiter-
hin mit, dass am Parkplatz Bernstein noch Arbeiten ausstehen. Herr Meggle weist auf den 
geplanten und mit Herrn Vonderlage (UNB) abgestimmten „Aussichts-Einschnitt“ zwischen 
Strandklause und Koffiehuis hin.  
Der Bauhofmitarbeiter, Ralf Hausmann, gibt eine Übersicht der Schnittintervalle bestimmter 
Baumarten. 
Herr Volker Arp schlägt vor, dass der Bauhof bei neuen Baugebieten zu Rate gezogen wird. 
Die Bürgermeisterin weist darauf hin, dass die gemeindlichen Beete bereits in der Weise 
umgestellt werden, dass der Pflegeaufwand reduziert wird.  
Frau Harrje bedankt sich bei den Bauhofmittarbeitern für die Teilnahme an der Sitzung. Sie 
weist darauf hin, dass größere Baumfäll-Arbeiten angekündigt werden sollten, damit die Bür-
ger vorab informiert sind. Sie bedankt sich weiterhin dafür, dass in der letzten Zeit grundsätz-
lich weniger „geschnitten“ wurde.  
Herr Schäfer spricht das Kastaniensterben an. Herr Hausmann teilt hierzu mit, dass das 
Laub weggesammelt und entsorgt wird.   
Der Ausschuss spricht sich gegen eine Monokultur aus. Es wird auf das Beispiel der Stadt 
Preetz in Bezug auf die Anpflanzung von Obstbäumen verwiesen. 
Frau Harrje fragt an, ob ein Entfernen der Schirmplatanen im Hafenumfeld in Frage käme. 
Frau Mordhorst verneint dies, da die Anschaffung im Rahmen der Fördermaßnahme erfolgt 
ist. 
Herr Meggle hält es für wünschenswert, dass bei Neuanpflanzungen der Ausschuss beteiligt 
wird. Herr Arp spricht sich dafür aus, dass lediglich eine Beteiligung des Ausschusses im 
Rahmen neuer Baugebiete erfolgen sollte und ansonsten der Bauhof selbst hierüber ent-
scheidet. Frau Mordhorst verweist auf die notwendige schnelle Handlungsfähigkeit im Rah-
men der Verkehrssicherungspflicht. 
 
 
 
TO-Punkt  10: Mitteilungen und Anfragen 
 
Frau Kleinfeld fragt an, ob es in Sachen ornithologische Führungen einen neuen Sachstand 
gibt. Sie bittet weiterhin um Beachtung für „kein Einweg“ bei Veranstaltungen und spricht 
sich für ein Verbot von „Möwenfütterung“ aus. Frau Mordhorst teilt hierzu mit, dass eine sat-
zungsrechtliche Regelung erforderlich ist um auch eine Strafverfolgung zu ermöglichen. Herr 
Meggle regt an, hinsichtlich der „Möwenfütterung“ einen Aufklärungs-Informationsflyer für 
Gäste zu erstellen. 
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Herr Meggle erkundigt sich nach dem Sachstand bezüglich der Holz-Hinweisschilder im Na-
turerlebnisraum. Herr Göttsch weist darauf hin, dass es sich um eine Ersatzbeschaffung 
handeln würde.  
Herr Meggle fragt nach dem Sachstand „Kopflinde“ beim Sky-Markt im Dellenberg. Herr Mar-
tin Göttsch teilt mit, dass keine Ermittlungen möglich sind, da es keine Zeugen gibt.   
Frau Nowack erkundigt sich nach dem Sachstand „Pilotprojekt Wildblumen“ auf dem Neu-
markter Platz. Der Bauhofmitarbeiter Herr Hausmann teilt mit, dass das Projekt im Frühjahr 
angegangen wird.    
Bezüglich des Themas „Möwenfütterung“ rät Volker Arp von der Aufstellung von Hinweis-
schildern ab und befürwortet den Vorschlag von Herrn Meggle bezüglich eines Info-Flyers. 
Dieser könnte über den Tourismusbetrieb über die Vermieter an die Gäste gegeben werden. 
Ggf. mach auch eine partielle Veröffentlichung im Laboe aktuell Sinn. Herr Schäfer stimmt 
dem zu und spricht sich gleichzeitig für die Aufstellung einer Info-Tafel am Hafenplatz aus, 
auf der die Gäste in freundlicher Form über die Folgen des Möwenfütterns aufgeklärt wer-
den. Er erklärt sich bereit, eine Info-Tafel zu spenden. Herr Arp schließt sich Herrn Schäfer 
an. 
Herr Meggle regt noch zu diesem Thema an, hierfür die elektrischen Werbeschilder zu nut-
zen.   
Bezüglich des gesiebten Sandes vor den Seeterrassen merkt Frau Harrje an, dass das 
Deckwerk bereits wieder frei liegt. Der Bauhofleiter teilt hierzu mit, dass dies liegen gelassen 
werden kann, jedoch möglicherweise eine Geruchsbelästigung entsteht.  
Frau Harrje teilt dem Ausschuss mit, dass sie hinsichtlich der gewünschten ornithologischen 
Führungen bisher leider keine Rückmeldung erhalten hat.     
Zum Thema Treibsel/Küstenschutz soll Herr Wolfgang Jansen zur Sitzung eingeladen wer-
den. 
 
 
 
 
 

  gesehen: 
   

Gez. Hubertus Döttelbeck Michaela Büll Sönke Körber 
- Ausschussvorsitzender - - Protokollführerin - - Amtsdirektor – 

 
 

          gesehen: 
   
              Ulrike Mordhorst 
                 - Bürgermeisterin - 
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